



VALERIA MAINO

Profesora de la Universidad Católica. Coautora del Libro "Tres ensayos sobre la mujer chilena".

Editorial Universitaria, 1978.

¿FEMINISMO EN CHILE?

66

Nosotras no hemos tenido un movimiento feminista propiamente tal a juzgar por las expresiones externas que no presentan las características distintivas de las "feministas".

Sus diferencias tipológicas saltan a la vista cuando se puede comparar. Este año vimos manifestaciones callejeras del movimiento femenino catalán. Ambas coincidieron con las campañas políticas. Allí constaté lo acertado que llegaba a ser el estereotipo feminista acuñado a lo largo del siglo: peticiones por "el aborto financiado" (en España el aborto está legalizado), "fin de la opresión sexual", "no discriminación con las lesbianas", etc.. Lo nuevo, quizás, era el grupo de reivindicacionistas variopinto que las acompañaban: ecologistas, anarquistas, separatistas, etc. Este estilo de movimiento femenino, ni en su versión antigua —sufragista— ni en la moderna —feminista—, forma parte de nuestra experiencia histórica aunque, como en casi todo, se pueden hacer salvedades de chilenas que sustentan posiciones equivalentes.

Pareciera ser que el feminismo en su forma más radical es un fenómeno propio de los países occidentales superdesarrollados y no católicos. No tengo claro si la ausencia de estas manifestaciones agresivas y virulentas en los países de Iberoamérica se debe a nuestro subdesarrollo o a nuestra mayor catolicidad, o a estas dos características juntas. La falta de una sociedad industrial atempera al deseo de participación femenina en el trabajo fabril, y la acción social católica hace de la caridad una virtud anónima e individual restándole su valor como arma política, a diferencia de lo que ocurre en el mundo sajón donde la caridad es una acción estatal.

En el caso de Chile y en cualquier otro, pienso que hay distintos resultados según sea la forma de abordar el problema. Lo que nosotros hicimos hace 10 años fue una investigación histórica sobre la imagen de la

mujer, la lucha por sus derechos y los logros en la política, la educación, el trabajo, el arte, etc. Nuestro objetivo era cualitativo.

Otro enfoque es el cuantitativo o las cifras frías. En este caso, para la participación femenina en el trabajo por ejemplo, es posible establecer "momentum" de auge, estabilidad o retroceso a lo largo del siglo XX. De aquí que se sostengan posiciones contrarias a las consideradas cualitativamente.

También se estudia el tema a través de lo que está inmerso en la sociedad y de lo cual no hay mayor documentación ni cifras. Se trata pues de normas de conductas sociales tácitas. Esta es la perspectiva que más me interesa porque no se percibe, no se formula ni se discute por quienes están inmersos en esa realidad. A los ajenos, en cambio, el fenómeno se revela casi de inmediato. Un buen ejemplo de la influencia de la mujer en la sociedad chilena y su arraigo es el estudio de Horacio Godoy, sociólogo argentino*. El sostiene que en Chile hay un predominio de la mujer sobre el hombre y por eso es ineludible hablar de Chile "sin hablar primero de sus mujeres". Esta característica social soterrada es destacada por muchos extranjeros que han escrito sobre Chile y, por lo mismo, forma parte de nuestra imagen externa.

Otra dimensión del problema es la sociológica que comienza a ser investigada en la línea de la "historia de los sentimientos". Aquí las cosas cambian, la mujer chilena se ve a sí misma agobiada por el peso de "todo", un "todo" que a veces se extiende más allá de su entorno inmediato, no se mira como la que lidera la familia o la sociedad como ocurre en el caso anterior.

El feminismo radical es visto hoy en los países postindustriales como un fenómeno decadimónico. Desconozco cuál es nuestra propia visión del problema.

* Horacio Godoy, 1966, CHILE, PAÍS INSOLITO. Cap. El chileno y la chilena: dos modos de adaptación ecológica.

99

Feminismo en Chile? [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1986

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Feminismo en Chile? [artículo]. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile